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书书书

养牛致富故事

一头牛卖出２万元的致富路

在牛行里摸爬滚打近２０年，山东阳信县的同行都称３３
岁的杨广富为老牛。经验的累积让杨广富练就了识牛的本
事。可是让他最早扬名国内贩牛圈的，是他一天一次贩运

３００头牛，净赚６万元的传奇经历。

２００１年６月的一天，北京的一家牛肉加工厂，要在一
天内收齐３００头重５００千克以上的鲁西黄牛，这批牛必须在
当日的２４点前抵达北京。一头牛给黄牛经纪人２００元的差
价。消息一出，阳信贩牛圈炸开了锅。要知道谁揽下这个活
计，就能稳赚６万元的高额利润。

可３００头牛不是小数目。从上午９点杨广富接到电话的
那一刻起，杨广富的这一天都在按秒计算。一天之内要凑齐

３００头重５００千克以上的鲁西黄牛，别说每头牛上秤称重需
要的时间，就连一天内能不能凑齐３００头的数量都是个
问题。

为了抢时间，杨广富做出一个大胆的决定，一切全凭自
己的一双眼睛，一双手，不用过秤。杨广富说：“我从小就
是凭着眼神，凭着经验去做这个，看走了眼就赔本了。牛主
要是看它的背长肌上面这一块，你看有没有脂肪的沉积，你
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这样一拍就拍出来，嫩嫩的。”只要看一眼就知道牛的重量，
只要摸一摸就能知道牛的肉质。情急之下，杨广富凭着这样
的过人本事，用不到四个小时的时间，选出了３００头５００千
克以上的肥牛。

当天夜里，３００头鲁西黄牛准时到达北京的那家牛肉加
工厂，最后称量的总重量与杨广富目测的结果误差不到５０
公斤。杨广富创造的奇迹让他一夜之间成了牛行里的名人。
现在只要杨广富在牛市场一出现，本来冷冷清清的市场准能
呼啦一下冒出几十号人跟在老杨的左右。

杨广富出了名，也赢得了买家的信任。北京、天津、河
北各地的一些知名企业，主动找上门来。２００２年底杨广富
像平时一样到北京运牛，交接时与客户的闲聊，让他彻底动
摇了自己这２０年来的贩牛生意。

杨广富和业务员关系非常好，了解到他们的肉能卖多少
钱，每个部位的肉能卖多少钱，回来大体一估算，要比往外
运牛多赚七八倍。杨广富恍然大悟，自己贩了那么多年的
牛，实际上竟给人家打工、跑腿了。

回家后杨广富越想越郁闷。２００３年４月，杨广富决定
拿出贩牛积累的１００万元资金投资建厂，直接初加工。凭着
他的名号，上门买肉的是不少，可是三个月过后，杨广富一
算，自己不但没赚到大钱，还赔了２０多万。

杨广富脑子里一团糨糊，不明白是怎么回事，为什么还
不赚钱呢？

原来杨广富根本不懂分割技术，请来在市场上卖过肉的
几个朋友在厂里搞牛肉分割，结果像大街上卖肉的一样，牛
身上的肉都按一个价卖。这时２００３年１０月，发往内蒙古的
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一批牛肉，被原封不动地退了回来。原因是杨广富发出去的
牛肉与客户要求的用做美式牛排的背长肌部位不符合。杨广
富这下彻底蒙了，自己跟牛打了这么多年交道，怎么会找错
了客户要求的牛肉部位呢。

杨广富当时真的毛了，后来开始找牛肉分割的行家。结
果他打听到一个姓李的人。据杨广富的朋友说，这个李师
傅，精通很多国家牛肉的分割方法，许多客户很认可他的牛
肉。杨广富四处托朋友联系这位李国义，没想到２００３年１０
月的一天这个李国义竟自己找上门来买肉了。这下杨广富可
逮到机会了，他亲自出马，以接待为名故意接近来买肉的李
国义，却怎么也套不出技术来。

李师傅把从杨广富手中买回去的牛肉进行了二次加工，
每个部位都可以卖不同的价格。一来二去，杨广富发现，每
次李国义来进货，都是成批量的大单子，这让杨广富开始起
了疑心。他动了个心眼，如果成了自己的员工，看你这个师
傅还交不交实底。２００３年底，杨广富开出年薪１５万的高价
向李国义发出了邀请，没想到对方答应的倒很爽快。

原来李师傅对杨广富早有耳闻，并且很是欣赏他。就这
样，一个懂活牛，一个懂肉类分割，两者走到了一起。２００４
年初的一天，杨广富牵来了一头９００千克重的好牛，让李国
义教自己如何分割。

这样，从１０分体再进行细化，分割出几十个品种，再
有几十个品种再切成酒店、商超，包括中餐、美式、法式、
肉泥用的，细分割能达到２００个品种。这一头牛在全部精细
分割的情况下，得到两万多，让杨广富兴奋不已。杨广富也
找着一个宝，找到给他挣钱的摇钱树了。
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从那以后杨广富的厂里几乎每头牛都能卖到１万５到２
万元钱。杨广富就算隔着一层牛皮，也能对牛的构造了如
指掌。

２００４年杨广富的牛肉已经打入了小肥羊、福城肥牛、
三千里烤肉等知名餐饮业，每天仅北京的销售量就在３吨
左右。

烤肉店牛肉销量最多，每天销量大概在１３０千克以上，
到了礼拜六礼拜天，可能会更多。面对如此大的销量和终端
市场的利润，杨广富意识到餐饮业的发展空间。２００５年６
月，杨广富乘胜追击，相继在山东省滨州市开了三家肥牛火
锅店，现在在他手中一头牛挣可不止２万元了。

（选自广西农业信息网２００７年５月２８日）
点评：杨广富的成功给了我们一些启发，可以看到有三

个关键之处：经验技术、机遇与不断创新。首先，杨广富在
牛行２０年，积累了丰富的经验，闯出了一些名气，能不用
过秤可以估计黄牛体重，并且准确率相当高，这就是经验技
术。其次一天内收齐３００头重５００公斤以上的鲁西黄牛，一
头牛给黄牛经纪人２００元的差价，可净赚６万元，这就是机
遇。杨广富凭借过硬的目测技术，才能在一天内收齐这么多
体重合格的鲁西黄牛，赚到了这６万元。还有就是创新，杨
广富注意观察市场行情，发现牛肉市场不错，于是从牛经纪
摇身一晃变成了牛肉加工厂老板。技术问题又显现了重要
性，活牛与牛肉加工技术要求不一样，杨广富以前积累的经
验可帮不上忙了，于是他高薪聘请来了牛肉分割高手李国
义，精细分割加工的牛肉食品业需求很大，而且比粗加工的
牛肉价值高了很多。最后进军餐饮业，加工销售一条龙，实
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现了进一步创新。

李国文的“养牛致富经”

李国文是道德镇上清河子嘎查牧民。近几年来，他依托

资源优势和政策扶持，走上了饲养育肥牛致富的道路。经过

几年的养牛实践，他摸索出了一套符合自身实际的怎样饲养

育肥牛才能致富的经验。

李国文在搞育肥肉牛的同时，还充当起经纪人的角色，

到林西、开鲁、通辽等我旗周边地区闯市场，他的这一致富

举动带动了嘎查甚至全镇的经纪人队伍的发展。

道德镇地理位置优越，３０３国道和集通铁路纵穿全境，

是该旗通往外地的重要门户。利用这些便利条件，全镇有百

余名经纪人长年从事农畜产品贩运，如果将这些经纪人组织

起来，利用农牧畜产品的流通，共同开拓肉牛市场……李国

文的想法与道德镇党委、政府的决策同步合拍，可以说，在

李国文的努力和参与下，道德镇养牛协会成立了……李国文

一边育肥肉牛，一边依靠市场搞交易，一跃成为首批育肥牛

户中的富裕户、专业户，育肥牛事业越搞越大，小日子过的

红红火火。

李国文富了，但没有忘本。他把自己育肥肉牛的经验加

以提炼并概括为：抢抓机遇，超前发展；组协会，建市场；

掌握先进技术，实行标准化育肥。他不失时机地把这些经验
·５·



向其他育肥肉牛户传授，带动了一方肉牛产业的发展。
（选自ｈｔｔｐ：／／ｗｗｗ．ａｗｅｂ．ｃｏｍ．ｃｎ２００７年５月２９日）
点评：李国文的成功有三个关键，关键一：抢抓机遇，

超前发展。搞养殖一定要注意资源状况，有了方便的饲料来
源，是饲养肉牛的优势，因为它能很大程度上节约饲养成
本。同时有了政府扶持，就要果断的去干。关键二：组协
会，建市场。搞养殖，拓宽了销售市场，才能让投入有所回
报。方便的交通，经纪人的共同努力，与销售市场紧密相
连，肉牛有了销路，何愁没有收益。关键三：掌握先进技
术，实行标准化育肥。科学养殖肉牛才能长得快，体重大。

村长牛倌的科学养牛路

王乐春是嫩江县伊拉哈镇黎明村村长，今年４２岁，全
家４口人，３个劳动力，有耕地３０亩，奶牛存栏９６头，拥
有固定资产近２００万元。１９９７年初，王乐春购入几头架子
牛，经过３个月的精心饲养，育肥后出栏平均每头牛获利

２００元。他决定扩大规模，把养牛的事业干大。他先建起了
小型糖化饲料厂，育肥牛３９头，除了白酒的收入外，养牛
纯挣８０００元，１９９８年他又筹措资金６５万元，建起了标准
化育肥牛舍７００平方米，饲料库３５０平方米。从１９９７年初
到１９９９年末，共计出栏育肥牛６００多头，获利３０多万元。

２０００年初他看到奶牛价格已跌入低谷，他明白有一跌必有
一涨的经济规律，他开始购买奶牛，以每头２０００元买了２０
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多头，目前奶牛存栏达９６头。镇里又积极协调乳品厂，每
月给他兑现奶资一次，保证他的资金周转，更加激励了他养
奶牛的积极性。

几年来，他养牛的感受颇深，他说：只有好的愿望和吃
苦的精神是不行的，必须掌握市场需求，相信科学、依靠科
学，他总结出自己养牛的经验主要有四条：一是选牛。主要
注意三点：品种、年龄、健康状况。购买奶牛时，一定要对
奶牛的体貌特征认真了解，切勿买来假牛、病牛。在品种和
年龄方面根据自己的条件选择纯种的成母牛或育成牛，品质
好、产奶率高、见效快，如果条件不允许可买成本低些的普
通奶牛，通过冻精配种，提高后代的产奶性能，逐步发展。
二是精心管理、科学饲养。奶牛吃的是草和料，产出的是高
蛋白的乳汁，因此必须通过合理的饲养，才能得到较高的经
济回报。王乐春现在招聘７个饲养员，加上自家３个劳动力
共１０个人，从饮水、喂料、挤奶、牛舍卫生各个环节都严
格管理。在饲养方面严格按科学饲养技术规范进行，特别在
饲料配方方面，根据不同产奶期及时调整，在维持营养的基
础上，按每日、每头可增产３斤奶就补加１斤精料的原则投
入配合饲料。其配合料是在泌乳高峰期：玉米面４０％、豆
饼４０％、麦麸２０％，对于泌乳低峰期：玉米面５０％、豆饼

２５％、麦麸２５％的比例投料。再就是注意饲料中钙磷的含
量。因为钙磷两大元素的协调性直接关系到泌乳期性能和生
命质量，如果饲料中钙磷比例失调会引起久不发情、瘫痪、
难妊等病症。另一方面还要注意矿物质元素的吸收能力，适
当补充一些相关维生素Ｄ、Ｅ，以促进消化吸收。三是良好
的环境、固定的作息时间和日粮配方。要避免不良刺激，严
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禁饲养人员对牛鞭打、脚踢等粗暴行为，控制牛舍噪音，要
有一个固定的作息时间和日粮配方，随意改变作息时间或突
然改变日粮配方，牛的产奶量就会受到影响。同时要注意环
境卫生，搞好防疫灭病，尽量做到以防代治，减少经济损
失。四是保证饲料供应充足。２００２年，王乐春又投资万元
建成了１１００平方米的两个青贮窑，青贮玉米４５吨，同时他
又和本村及附近村种植玉米的农户签订了收购玉米合同，还
从农民手中收购麦秸和豆秸，这样既解决了牛的饲料来源，
又降低了饲养成本，还帮农民增加了收入，改变了以往麦
秸、豆秸、玉米秸只能做烧柴或焚烧还田不能增值的现象。

（选自黑龙江省农业信息网）
点评：用胆大心细来评价王乐春是很恰当的。从购买几

头架子牛尝试饲养育肥牛开始，到自建糖化饲料厂、标准化
育肥牛舍、饲料库，以及到后来转入奶牛饲养，销售牛奶，
可谓胆大；分析市场规律，奶价低时低价购入奶牛，顺利找
到牛奶销路并盈利，讲究选好牛、科学饲养、规范管理、合
理利用饲料资源，可谓心细。王乐春正是凭借自己的胆大心
细和能吃苦的精神获得了成功。

王家清的养牛致富经

王家清是重庆云阳县普安乡马鞍村二社农民，他去年２
月份在姚坪村建了一个牛场。姚坪村有种牧草、胡萝卜的传
统，质量好的被村民卖掉，差的被喂了牲口或白白烂在地
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里，把这部分烂在地里的胡萝卜收上来喂牛，既为乡亲们增
了收，还可以节约成本。

在普安乡政府、村委会的支持下，王家清投资１０万元，
打了一眼水井，新建了一个蓄水池，种了１０亩地的苜蓿，
修了４栋牛舍，从外地购进了近百头牛。当年２月底，“家
清饲养场”正式成立了。

刚开始上马，便遇到了困难。从山东买来的牛，因水土
不服，有七八头刚到就病了，这可把王家清急坏了。他赶紧
给普安乡畜牧兽医站打电话求救。当天，兽医站的技术员就
下来了，认真地教他如何科学喂养，如何预防疾病，几天下
来，牛儿开始正常吃草吃料。王家清认识到了科学喂养的重
要性，买来了许多科学喂牛的书籍和光盘坚持学习，现在他
已经可以为牛场里的工人讲课了。

牛能吃能喝了，料又供不上了。王家清着急上火地到处
订酒糟、豆腐渣，又在姚坪、马鞍等村订购了１００亩地的秸
秆，专门买了一辆四轮子车运秸秆，运来了再铡碎。一车只
能拉４００斤，而牛场一天的供应量是２吨。

看着一头头牛长得肥壮结实，再大的辛苦也烟消云散
了，王家清憧憬着把牛场的规模再扩大一倍，利用牛粪种蘑
菇，让牛粪也能派上用场。

（选自北京现代农业信息网２００７年１２月）
点评：王家清主要解决了两点：牛的饲料与牛的疾病防

治。关键一是饲料，充分利用了当地资源———胡萝卜 （多汁
饲料，提供维生素等）和牧草，并投资种苜蓿 （豆科牧草，
提供蛋白），订购酒糟、豆腐渣、秸秆等。关键二是防治牛
生病死亡，科学饲养和管理，注意了牛的疾病的防治，使牛
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长得肥壮结实，从而获得了成功。

养牛致富的退休镇干部

刘洪宝两年前从永久镇党委武装部长职位上退下来，离
开单位和朝夕相处的同事，心里确实不是滋味，但他没有颓
废，而是投入更多的精力搞起了养牛业。

刘洪宝喜欢阅读，手里总是离不开报纸和刊物，对致富
信息更感兴趣。经市场调查，他看好养牛业。先后到长春、
榆树、伊通等地参观学习，并购置了大量的养牛书籍。通过
半年多的考察学习，他初步掌握了酒糟育肥牛和玉米秸秆氨
化、青黄贮、微贮技术，并筹款１９８万元，建起了标准化牛
舍２０间。刘洪宝从此有了新事做，虽然他起早贪晚地苦心
经营，但由于经验不足，当年并没有挣钱。

刘洪宝没有气馁，认真钻研肉牛饲养、管理和疾病预防
技术，并邀请专家指导，养殖技术愈加成熟。２００４年末，
他又办起了酒厂，售酒的同时，酒糟又可以喂牛。他就这样
没日没夜地与 “牛”打交道，人瘦了，但牛胖了。刘洪宝眼
看自己的劳动成果，心里有着说不出的高兴。

２００５年，刘洪宝养殖的肉牛出栏１２０头，获利７万元，

２００６年共出栏１５０头，获利１２万元。
刘洪宝富了，但他没忘众乡亲，用他的话讲，自己富不

算富，大家有钱才算行。作为一名党员，他愿意为乡亲们做
事，从此，他每年都为乡亲们做技术辅导。养牛户到他那里
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是有求必应，他真正成了百姓的贴心人。在他的带领下，永
久镇养牛势头强劲，已形成规模，养牛收入已占全镇人均收
入的２０％。

刘洪宝的养牛事业蒸蒸日上，他和他的乡邻正走在社会
主义新农村的大路上。

（选自吉林农网２００８年５月２５日）
点评：刘洪宝的致富经验在于科学养殖，掌握了饲料加

工技术，废物利用，节约成本。酒糟、秸秆都是农作物副产
品，如果不是饲养牛羊等反刍家畜，就会被浪费掉，而正是
这些所谓 “废物”，如果经过加工处理，则是牛羊的宝贵饲
料来源。刘洪宝深切懂得这一点，正所谓 “兵马未动，粮草
先行！”下苦功掌握了酒糟育肥牛和玉米秸秆氨化、青黄贮、
微贮技术，并自建酒厂，白酒获利，酒糟喂牛，废物利用节
约了饲料成本，从而走上了养牛致富之路。

托牛所带来的经济利益

邱营村是一个传统的奶牛养殖专业村，几乎家家户户都
在养殖奶牛，在村里，养个１０头２０头奶牛并不是什么新鲜
事，挤奶卖奶也成了这里养殖户主要的收入来源。

由于没有挤奶设备，以前农户都靠手工挤奶，这样的奶
只能卖给当地的奶贩子，费时费力不说，卖价不高，还经常
拿不到现钱。

奶价的过低和养殖设备制约了村里养牛业的发展。正当
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养殖户们都在为养奶牛发愁的时候，２００５年，有人在邱营
村里建起了一个托牛所，不仅免费为养殖户提供挤奶设备，
而且也无偿提供饲料，并且还以高于市场的价钱统一收奶，
可是似乎好事来的太突然，太集中，倒让养殖户都觉得不可
思议，托牛所里一切免费，那老板赚什么呢？

正当大家对村里托牛所猜测观望的时候，２００５年７月，
赵瑞鱼把家里的２１头奶牛全部赶到了托牛所里养殖，因为
有人免费提供这么好的条件，他决定去试试。

经过４个多月的养殖，奶牛在托牛所里的产奶等各方面
一切正常，赵瑞鱼忐忑不安的心终于放了下来，不仅如此，
他最关心的奶钱也准时领到了。

赵瑞鱼的鲜奶以每千克０．４５元的价格全部卖给了托牛
所，而且能准时拿钱，这让村里的李世军看着十分眼热。李
世军虽然养牛的技术不错，但是因为家境并不富裕，家里只
养了５头奶牛，多养几头牛一直是他的一个心愿。

托牛所的建立让李世军看到了希望，２００５年１２月，他
也在托牛所里开始养起了奶牛，还把家都搬到了托牛所。虽
然托牛所的居住条件不错，而且不用花钱。但是，令他最开
心的事情就是可以多养几头奶牛了。２００６年，李世军的奶
牛从刚开始的５头增加到现在的１２头，托牛所让村里的养
殖户们看到了现实的利益，纷纷把奶牛赶到了托牛所里。

随着到托牛所养牛的农户越来越多，托牛所也红红火火
地办起来了，那么当初是谁办的托牛所，除了每月３元的水
电费，其他一切费用全免的托牛所又是靠什么来赚钱的呢？

刘森就是托牛所里的负责人。以前，他是在外地做食品
加工的，２００５年，他到邱营办起了托牛所，其实当初吸引
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